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Конкурс «Учитель года»

Фейерверк педагогических находок
 Любой конкурс – это, в первую 

очередь, работа: напряжённая, 
но творческая. В семнадцатый 
раз педагоги состязались в про-
фессиональном мастерстве. Фи-
нал конкурса проходил в два тура. 
Сначала учителя, воспитатели и 
классные руководители прово-
дили открытый урок или занятие. 
Затем «пятёрки» лучших показы-
вали мастер-классы и выступа-
ли на педагогическом совете. Во 
второй половине дня участники 
все вместе учились в школе успе-
ха и посещали культурные меро-
приятия в посёлке Голышманово 
и Ишиме. 
Воспитатель и малыши – 

партнёры
  Сегодня дошкольное образо-

вание уже не то, каким было рань-
ше. Воспитателю сейчас нельзя 
смотреть на маленького ребён-
ка, как на подчинённого, который 
должен его беспрекословно слу-
шаться. Сейчас они – партнёры. 
Такова суть современной систе-
мы воспитания. На конкурсных 
испытаниях участники как раз 
демонстрировали новые подхо-
ды работы с детьми. Педагог до-
полнительного образования дет-
ского сада №3 «Вишенка» Юлия 
Кузнецова показывала метод арт-
терапии – рисование песком. 

– Этот метод чаще всего ис-
пользуют психологи и логопеды, 
– рассказывает Юлия Михайлов-
на. – Я веду кружок, который по-
сещают девять детей, в том чис-
ле с нарушениями речи. Рисуя, 
малыши показывают свои чув-
ства и переживания. Всё, что не 
могут чётко выразить словами. 
Благодаря развитию мелкой мо-
торики, ребята начинают свобод-
нее общаться друг с другом. Арт-
терапия также помогает норма-
лизовать нервную систему детей. 

Воспитатель детского сада №1 
«Алёнушка» Светлана Кириллова 
развивала у детей коммуникатив-
ные способности с помощью ре-
жиссёрской игры. Прямо во вре-
мя занятия ребята сами приду-
мали и изготовили персонажей 
в разных техниках: рисовали, ле-
пили, конструировали. Потом 
сняли собственный мультфильм 
по сказке «Теремок». По словам 
члена жюри Людмилы Вакуленко, 
конкурс показал, что воспитатели 
успешно перешли на федераль-
ные государственные образова-
тельные стандарты. 

– На занятиях чётко было вид-
но, как воспитатель встал рядом 
с ребёнком, чего требует совре-
менное дошкольное образова-
ние, – комментирует Людмила 
Бахтияровна. – Я сама в прошлом 
году участвовала в этом конкур-
се, была победительницей. Уро-
вень его проведения становится 
всё выше. 

Людмила Вакуленко предло-
жила в следующем году пригла-
сить на конкурс в качестве слу-
шателей по нескольку воспита-
телей из каждого детского сада. 
По её мнению, для них это будут 
отличные курсы повышения ква-
лификации.

Успешное погрУжение 
В ноВые стандарты 

Современный учитель объе-

диняет в себе любовь к делу и к 
ученикам, находится в постоян-
ном творческом поиске, а глав-
ное, он должен быть компетент-
ным. Так считает молодой педа-
гог Артём Попов. Два года он пре-
подаёт историю и обществозна-
ние в школе №2. На конкурсном 
уроке изучал с пятиклассниками 
«Олимпийские игры древности». 
Работали с учебником, заполня-
ли опорные схемы, полученные 
знания закрепили тестом само-
контроля. Ребята были активны-
ми, чувствовалось, что педагог 
смог расположить их к себе. По-
сле урока они высказали своё 
мнение:

– Интересно прошёл урок, учи-
тель понятно всё объяснял. Хоро-
шо запомнилось, дома только по-
вторим.

В учительской династии По-
повых – больше десятка чело-
век, Артём Андреевич – педагог 
в третьем поколении. Его бабуш-
ка Галина Васильевна Табакова 
много лет отдала работе в школе 
№1, где была учителем начальных 
классов. Дедушка Юрий Андрее-
вич преподавал музыку в педаго-
гическом училище. Мама Людми-
ла Юрьевна Попова работает пре-
подавателем педагогики в агро-
педколледже, а папа Андрей Сте-
панович – в начальной школе №1. 
Артём Попов решил стать истори-
ком. Он с детства увлекался этим 
предметом. Его хобби – чтение 
исторической литературы. 

– Учебная нагрузка – 23 часа, 
– говорит А.А. Попов. – В пер-
вый рабочий год казалось много, 
а сейчас уже привык. Иногда при 
подготовке к урокам обращаюсь 
за помощью к родителям, в шко-
ле поддерживают коллеги и руко-
водство. 

Артём Попов окончил Ишим-
ский педагогический институт. 
Сейчас учится в аспирантуре, на 
кафедре зарубежной истории. Го-
товится к защите диссертации. 

Второй раз принимала участие 

в конкурсе учитель русского язы-
ка, литературы и МХК школы №1 
Ольга Смолина. На уроке с деть-
ми разрабатывали экскурсию о 
Голышмановском народном теа-
тре, а на мастер-классе говори-
ли о музеях страны. Речь шла и о 
70-летии Великой Победы. 

– В школе тружусь десять лет, 
сейчас в своей педагогической 
практике применяю экскурсион-
ный туризм, – рассказывает Оль-
га Олеговна. – На основе собран-
ных материалов занимаемся ис-
следовательской деятельностью, 
ребята ведут фрагменты уроков. 
Вот, например, совсем недавно 
в нашей школе был организован 
единый классный час, посвящён-
ный 250-летию Эрмитажа. Его 
проводили дети, которые сами 
побывали в этом музее. 

Один из самых запоминающих-
ся мастер-классов провёл учи-
тель ОБЖ, физкультуры и техно-
логии Малышенской школы Вя-
чеслав Русанов. Он на роботи-
зированном манекене Гоше учил 
спасать пострадавших.

– Во время несчастных случа-
ев часто потерпевшие погибают, 
потому что им вовремя не оказы-
вается первая медицинская по-
мощь, – пояснил педагог выбор 
темы. – Люди боятся или не уме-
ют делать искусственное дыха-
ние и непрямой массаж сердца. 
В первую очередь, нужно опреде-
лить признаки жизни у пострадав-
шего: по зрачкам, пульсу на сон-
ной артерии, далее приступать к 
реанимации. Вот мы с учениками 
и нарабатываем опыт на роботе, 
чтобы потом они не спасовали в 
реальной ситуации. 

Учитель истории и обществоз-
нания школы №1 Галина Ярыги-
на говорила на мастер-классе о 
событиях и проблемах, которые 
существуют в современной гео-
политике. Педагогический стаж 
Галины Алексеевны – 28 лет. По 
её словам, в стандарты второго 
поколения погрузилась быстро, 

работать по-старому было уже 
скучно.

– Пятиклассники в этом учеб-
ном году пришли к нам настоль-
ко подготовленными, что в рам-
ки традиционного урока они во-
обще не вписываются, работаем 
с ними по-новому, – подчеркнула 
Г.А. Ярыгина.     

  В течение недели в районном 
конкурсе профессионального ма-
стерства «Педагог года-2015» со-
стязались девятнадцать человек. 
Они представляли двенадцать 
коллективов. 

– Радует, что чаще стали уча-
ствовать молодые и учителя-
мужчины, – рассказывает заве-
дующая методкабинетом район-
ного отдела образования Любовь 
Дюкова. – Конкурс – это настоя-
щий фейерверк педагогических 
находок. Он послужил отличным 
стимулом для создания участни-
ками персональных сайтов в сети 
интернет, где они теперь разме-
щают свои методические нара-
ботки. Новое конкурсное испы-
тание под названием «Педсо-
вет» во всех номинациях прошло 
очень бурно. Обсуждались раз-
личные темы, например: «Имидж 
школы», «Цена качества. За что 
платить учителю?», «Электрон-
ная школа. Это новые возможно-
сти или дорога в никуда?». Подни-
мались острые проблемы семьи и 
школы. Говорили о том, какая роль 
отводится воспитанию. 

  Успех – В сплочении 
  Известный педагог Антон Ма-

каренко говорил: «Умение воспи-
тывать – это всё-таки искусство, 
такое же искусство, как хорошо 
играть на скрипке или рояле, хо-
рошо писать картины, быть хо-
рошим фрезеровщиком или то-
карем». В школе большую ответ-
ственность за воспитание детей 
несут классные руководители. 
Их задача – сплотить учащихся в 
дружный и работоспособный кол-
лектив. Участники конкурса бы-
стро завоевали внимание незна-

комых им детей. Учитель началь-
ных классов Усть-Ламенской шко-
лы Галина Ческидова предложила 
на внеклассном занятии четверо-
клашкам создать мультфильм по 
книге Николая Носова «Незнайка 
на Луне». Ребят так увлекло это 
занятие, что они решили продол-
жить свой сюжет. На мастер-клас-
се конкурсантка показала колле-
гам, как можно посредством игр 
снять у детей стресс и настроить 
их на позитивный лад. 

– Много положительных эмо-
ций получила за время конкурса, 
– делится впечатлениями Галина 
Николаевна. – Особенно запом-
нилась поездка в Ишим. Там для 
нас провели обзорную экскур-
сию по городу, мы посетили кра-
еведческий музей и Богоявлен-
ский собор. 

Учитель иностранного языка 
Наталья Больных – неоднократ-
ная участница конкурсов. По её 
словам, конкурсы профмастер-
ства дают стимул к дальнейшей 
активной работе. 

– Занятия в школе успеха при-
носят большую пользу, мы с кол-
легами становимся более уве-
ренными в своих силах. Заме-
ститель главы района Татьяна 
Васильевна Заичкина и началь-
ник отдела образования Гали-
на Петровна Павлова проводили 
для нас различные тренинги, ор-
ганизовывали беседы об имид-
же образовательных учрежде-
ний и престиже педагога. Вооду-
шевила встреча с успешным че-
ловеком – Александром Михай-
ловичем Смолиным. Он делился 
своим опытом участия в конкур-
сах педагогического мастерства 
на региональном и всероссий-
ском уровнях. 

 минУта слаВы для 
победителей 

Красиво украшенная сцена, 
огромные букеты цветов, счаст-
ливые улыбки на лицах зрите-
лей. К встрече победителей всё 
готово, вот она – минута славы. 
Лучшими назвали: в номинации 
«Учитель года» – Артём Попов из 
школы №2, в номинации «Вос-
питатель года» – Светлана Ки-
риллова из детского сада «Алё-
нушка» и в номинации «Классный 
руководитель года» – Наталья 
Больных из школы №2. Вторые 
места заняли Ольга Смолина и 
Ольга Тагильцева из школы №1, 
Юлия Кузнецова из детского 
сада «Вишенка». Третьими ста-
ли: Вячеслав Русанов из Малы-
шенской школы, Людмила Хар-
лова из Малышенского детского 
сада «Ласточка» и Галина Чески-
дова из Усть-Ламенской школы. 

Поздравляя победителей и 
призёров конкурса, заместитель 
главы района Татьяна Заичкина 
отметила, что конкурсанты очень 
быстро стали дружной командой. 
Чувствовалась теплота в отноше-
ниях. Это очень важно, потому что 
не может один педагог создать и 
сформировать жизненную по-
зицию у нашей молодёжи. Это 
должна делать команда едино-
мышленников, причем не только 
в одной школе, а во всем районе. 

оксана титенко.
Фото алексея бодроВа.

светлана кириллова, артём попов, наталья больных (слева направо)
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Здравоохранение

Уже не требует доказатель-
ства утверждение, что здоро-
вье людей во многом зависит 
от правильного сбалансиро-
ванного питания. Руководитель 
территориального отдела «Ро-
спотребнадзора» С.С. Гумен-
ный познакомил собравшихся 
с данными института гигиены 
питания Российской академии 
медицинских наук за несколько 
лет. Уровень потребления про-
дуктов за последнее десятиле-
тие изменился. В 2000 году 45 
процентов овощей не хватало 
в рационе питания, в 2013 году 
только 25. Фруктов и ягод не-
достаточно лишь на 17 процен-
тов от нормы. А вот мяса за по-
следние годы мы стали упо-
треблять значительно меньше 
– уже не доедаем четверть от 
необходимого для организма 
количества. Часть мясных про-
дуктов – колбасы и сосиски, 
польза от которых сомнитель-
ная. Россияне стали больше 
кушать рыбы и молочных про-
дуктов. К сожалению, возрос-
ло и количество сахара, избы-
ток которого тоже не на пользу 
здоровью.

Сергей Степанович пред-
ставил любопытные исследо-
вания учёных. К примеру, во 
времена царской России ра-
цион солдата Суворовской ар-
мии состоял из ржаного хлеба, 
щей, каши, квашеной капусты и 
мяса (по 450 граммов всего два 
раза в неделю). Вот такое скуд-
ное и достаточно однообразное 
меню снабжало солдата необхо-
димыми для активной жизни ви-
таминами и минералами на сто 
процентов. Сегодняшние про-
дукты дают нам лишь от сорока 
до шестидесяти процентов ви-
таминов, хотя продуктовый на-
бор более разнообразный. Ин-
тересный факт, что, к примеру, в 
нынешних сортах капусты сни-
зилось содержание кальция, 
магния, железа, которые нам 
необходимы.

У большинства российских 
детей недостаток витаминов 
«С», «В1», «В2» «В6», у полови-
ны не хватает каротина, у неко-
торых детей недостаточно же-
леза. И почти у всех детей не-
достаточно йода и кальция. Всё 
это нарушает обмен веществ, 
отрицательно влияет на рост 
и развитие, снижает умствен-
ную и физическую активность 
детей, иммунитет. 

Голышмановский район на 
фоне других муниципалите-
тов по болезням органов пи-
щеварения среди юношества 
занимает золотую середину. В 
сравнении с «лидером» – Абат-
ским районом, где более 47 
случаев заболеваний на тыся-
чу населения, – у нас лишь 13. 
А вот анемией в районе страда-
ет много подростков – больше 
30 случаев на тысячу человек. 

С.С. Гуменный отметил, что 
эти проблемы начали решать 
на государственном и реги-
ональном уровнях. В Тюме-
ни принята программа продо-
вольственной безопасности 
области. Во всех программах 
по профилактике заболеваний 
питанию уделяется особенное 
внимание. В тесной связи ра-
ботают департамент здраво-
охранения, лечебные учрежде-
ния, школы. Казалось бы, все 
действия направлены на здо-
ровый образ жизни людей. За-
нятия спортом, закаливание и 
многое другое должно повли-
ять положительно на состояние 
здоровья. По сути, рацион пи-
тания среднестатистического 
россиянина от этого всё равно 

не меняется, а увеличение цен 
снова урезало нашу потреби-
тельскую корзину – продукты 
подорожали. 

По данным последней дис-
пансеризации, которую прош-
ли почти пять тысяч человек, 
большая часть имеет третью 
группу здоровья, то есть у них 
уже есть какие-то заболевания. 
Совершенно здоровых людей 
– немного. Зарегистрировано 
почти восемь тысяч заболева-
ний, среди них – 86 новообра-
зований, 214 – сахарный диа-
бет, 635 – ишемия, 1500 – арте-
риальная гипертензия. И толь-
ко у 126 человек заболевания 
выявлены впервые. Все люди, 
прошедшие диспансеризацию, 
имеют предрасположенность к 
заболеваниям, и на первом ме-
сте среди факторов риска на-
ходится нерациональное пи-
тание, затем – избыток мас-
сы тела. 

Обычно, диспансеризацию 
проходят дисциплинирован-
ные и обязательные люди, ко-
торые, наверняка, регуляр-
но бывают в лечебных учреж-
дениях. Что же говорить о тех, 
кто бывает в больницах крайне 
редко, считая себя здоровы-
ми? Ф.Н. Корнева, рассказы-
вая об итогах диспансериза-
ции, отметила, что при боль-
нице активно работает школа 
здорового образа жизни. Про-
водятся занятия по рациональ-
ному питанию, коррекции веса, 
для желающих бросить курить. 
Неоднократно проводились 
выездные занятия на терри-
ториях, куда выезжали врачи 
и инструкторы. В итоге, по ре-
зультатам работы с больными, 
проведения школ и консульти-
рования были сняты с диспан-
серного учёта по факту нераци-
онального питания почти 250 
человек, по ожирению – два че-
ловека. Двое смогли откоррек-
тировать артериальное давле-
ние, поменяв режим дня и сба-
лансировав питание, у четырёх 
пришёл в норму холестерин, 15 
человек признались, что бро-
сили курить. 

На заседании выступила 
профессор, доктор медицин-
ских наук, специалист-дието-
лог областного департамента 
здравоохранения Елена До-
роднева. Она проследила це-
почку от нерационального пи-
тания, обилия жиров и сахара 
в рационе и низкой двигатель-
ной активности к ожирению, а 
от него – к сердечно-сосуди-
стым заболеваниям. Метабо-
лический синдром и ожирение 
– бич нынешнего века. По про-
гнозам, в ближайшее время 
число больных сахарным диа-
бетом может возрасти до че-
тырёхсот миллионов человек – 
каждый третий человек в стар-
шей возрастной группе.

 Не раз в беседе возвраща-
лись участники заседания к 
солдатскому рациону. Стоит 
отметить, в наше время в ар-
мии новобранцы тоже доста-
точно быстро избавляются от 
лишнего жира, наращивают мы-
шечную массу, становятся вы-
носливее и крепче. Причина – в 
режиме дня, регулярных физи-
ческих нагрузках и сбалансиро-
ванном питании. Стоит только 
сменить режим дня, начать пи-
таться фастфудами и бутербро-
дами на «гражданке», человек 
тут же теряет прежнюю форму. 
Как только человек выберет на 
чаше весов здоровье, начнёт 
вести активный образ жизни – 
изменится и сама жизнь.

любовь алексееВа.

Все болезни – от еды...

Нам память о наших героях хранить
Тюменский десант

Недавно в Областной больнице №11 состоялось со-
вместное заседание двух советов – по охране здоровья 
граждан и вопросам реализации национального проек-
та «Здоровье». Участники заседания говорили о состоя-
нии здоровья жителей нашего района и основах здорово-
го питания.

Наш район на минувшей неде-
ле посетил отряд «Тюменского 
снежного десанта». Тринадцать 
студентов провели патриотиче-
скую акцию в преддверии семи-
десятилетия со Дня Победы.

Как рассказал руководитель от-
ряда Денис Васильев, в Тюмен-
ской области акция проходит впер-
вые, площадкой для её апробации 
был выбран наш район. Марш-
рут Тюменского снежного десан-
та пролегал через шесть сельских 
поселений. На собственном при-
мере студенты вели пропаган-
ду спорта, активного и здорового 
образа жизни среди школьников, 
встречались с тружениками тыла и 
участниками Великой Отечествен-
ной войны. Предлагали ветеранам 
свою помощь по уборке террито-
рии от снега, обязательно посе-
щали памятники воинам, погиб-
шим во время войны. 

Первыми сельскими поселени-
ями в маршруте студентов были 
Среднечирковское, Ражевское и 
Земляновское. Ежедневная про-
грамма мероприятий Тюменско-
го снежного десанта включала 
внеклассные часы для школьни-
ков. Самым юным учащимся были 
предложены обучающие видео-
ролики по гигиене, мастер-класс 
по оригами и изготовлению поде-
лок из цветных ниток. 

Старшеклассникам гости при-
готовили ознакомительную пре-
зентацию по профориентации и 
занимательные тесты, рассказа-
ли об учёбе в Тюменском государ-
ственном университете. Особый 
интерес учащихся вызвал тренинг 
по самообороне, который провёл 
Азамат Хабибуллин, студент Тю-
менского государственного не-
фтегазового университета. Сам 
он около полутора лет занимает-
ся «кудо», японским боевым ис-
кусством. Азамат показал ребя-
там несколько приёмов самоо-
бороны. 

Когда все внеклассные часы в 
Медведевской школе были за-
кончены, часть студентов Тю-
менского снежного десанта оста-
лись в школе, чтобы провести то-
варищеский волейбольный матч 
и подготовить вечерний концерт 
для местных жителей. Остальные 
– отправились на встречу с вете-
ранами Великой Отечественной 
войны. Очередной тёплый приём 
ожидал их в Медведевском доме 
культуры, где с ними пожела-
ли встретиться активистки груп-
пы дневного пребывания «Вете-
ран». Председатель организации 
Валентина Яковлевна Боленкова 
познакомила гостей с деятель-
ностью группы дневного пребы-
вания «Ветеран». Совместно со 

школьниками ветераны следят за 
чистотой и порядком у обелиска 
памяти погибшим воинам, соби-
рают материалы об участниках и 
тружениках тыла Великой Отече-
ственной войны, проводят ми-
тинги.

– На фронт из Медведевского 
сельского поселения ушли око-
ло трёхсот человек, – рассказа-
ла Валентина Яковлевна. – Из 
них вернулись более шестидеся-
ти, около ста восьмидесяти счи-
таются погибшими в боях, много  
пропавших без вести. Постепен-
но мы находим новые сведения. 
К семидесятилетию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне пла-
нируем добавить к памятнику фо-
тографии всех наших орденонос-
цев, собираем материал по вдо-
вам, которые потеряли своих му-
жей в сороковые годы и больше 
не вышли замуж. Таких женщин в 
нашем сельском поселении во-
семнадцать.

Сейчас на территории Медве-
девского сельского поселения 
проживают два ветерана – Ф.С. 
Дюков и Н. Д. Овчар. После во-
йны на Медведевской сельской 
территории проживали шесть-
десят тружениц тыла, сейчас их 
всего восемь. Одна из них, Зи-
наида Даниловна Буракова, при-
ехала в эти края уже после выхо-
да на заслуженный отдых. 

– Нас было пятеро детей у 
мамы, когда умер отец. Он при-
шёл раненым с фронта. В воен-
ные годы приходилось голодать, 
собирали старую картошку на по-
лях, чтобы прокормиться, – рас-
сказала Зинаида Даниловна.

– Для меня – честь общаться 

со свидетелями Великой Отече-
ственной войны, – отметила сту-
дентка Уральского федерально-
го университета Екатерина Бра-
гина. – Моя прабабушка в соро-
ковые годы была снайпером, во-
евала  на втором Белорусском 
фронте. Она почти дошла до Бер-
лина, имеет многочисленные на-
грады. Прабабушка много рас-
сказывала о том времени, но я  в 
детстве всё воспринимала не так 
серьёзно. Два года назад её не 
стало. Для меня встреча со сви-
детелями той войны – приобще-
ние к истории моих предков.

Ещё одну историю о войне сту-
денты узнали в Медведево в го-
стях у участника войны Николая 
Денисовича Овчар. Родом он из 
Украины, в десять лет остался си-
ротой, попал в детский дом. На 
фронт Николай Денисович ухо-
дил в июле 1941 года, был ра-
нен во время боевых действий, 
контужен, так оказался в плену 
у немцев. Окончательно осво-
бодиться из плена ему удалось 
только в 1944. С войны он при-
шёл в 1946 году и обосновался в 
Медведево. Ветеран имеет мно-
гочисленные награды. 

Всю информацию, полученную 
от ветеранов, студенты Тюмен-
ского снежного десанта записы-
вали, чтобы по приезду в Тюмень 
передать в свой музей. 

Последними на пути следова-
ния Тюменского снежного десан-
та оказались Гладиловское и Го-
лышмановское сельские поселе-
ния. И уже в субботу гостей про-
водили в Тюмень.

надежда черепаноВа.
Фото алексея бодроВа.

Уроки самообороны

В гостях у супругов овчар 



       11 февраля 2015 г.                                                                                     “ГОЛЫШМАНОВСКИЙ ВЕСТНИК”                                                                                          3 стр.     

В нашем поселке до сей поры 
занимаются производством ва-
ленок. Для пожилых людей нет 
обуви удобнее – валенки лег-
кие и ноги в тепле. В годы Ве-
ликой Отечественной войны 
валяная обувь была спасением 
для солдат, ведь зимы в то вре-
мя были холодными. За годы во-
йны голышмановцы отправили 
для фронта 56 тысяч пар вале-
нок. Как же могли сделать та-
кое количество в одном нашем 
районе? 

Записи краеведа-энтузиаста 
Бориса Сухова, которые береж-
но хранятся в районной библи-
отеке, помогли установить, что 
артель «Свободный труд», объе-
динившая в 1935 году около 150 
мастеров-надомников, распо-
лагалась в пяти небольших де-
ревянных помещениях от пере-
крестка улиц Ленина и Садовой 
до центральной площади по-
селка и здания администрации 
района. Работали в ней швеи, 
сапожники, прачки, парикмахе-
ры, часовщики, здесь вили ве-
ревку и пряли кудель. Руково-
дил артелью Павел Исилевич. 
Как раз перед войной постро-
или большой сапоговаляльный 
цех. В нем валенки катали вруч-
ную в две смены.

– В двенадцать лет я устро-
ился в артель сапожником. По-
дучился, набрался опыта и ме-
сяцев через семь стал масте-
ром, – рассказывает восьми-
десятилетний Георгий Исаевич 
Щетков. – В войну приходило 
с фронта для нашей артели по 
нескольку вагонов с дырявыми 
валенками, которые надо было 
чинить. Чтобы выполнять зака-
зы в срок, мобилизовали дев-
чат, они делали дратву и про-
шивали стельки. А мастера са-
пожного цеха, в том числе и я, 
починяли по три с половиной 
пары валенок в смену. Не ухо-
дили домой, пока не выполним 
задание. В сапоговаляльном 
цехе мальчишки полуголодные, 
кое-как одетые, работали на-
равне со взрослыми. Теребить 
шерсть на валенки, очищать ее 
от репья и прочего мусора по-
могали школьники. В день ката-
ли по 36-50 пар.

Каждый успех наших войск 
на фронтах отмечался ударным 
трудом. Начальником цеха была 
Мария Щеткова, спустя годы ей 
вручили медаль «За доблест-
ный труд в годы Великой Оте-
чественной войны 1941-45 гг». 
В то тяжелое время ответствен-

ность за работу пимокатов нес-
ли Григорий Мокин, Анна Ледяе-
ва. В цехе работали Надежда Та-
бакова, Мария Пинигина, Евдо-
кия Доронина, Прасковья Вино-
курова, Мария Чинчикова, Анна 
Винокурова и другие. В годы во-
йны большая часть продукции, 
производимая артелью, отправ-
лялась для фронта.

27 ноября 1941 года состоя-
лось районное партийное со-
брание, на повестке один во-
прос – о помощи фронту. «По 
состоянию на 25 ноября по рай-
ону сдано в фонд обороны 188 
тысяч рублей деньгами, обли-
гациями займа 61266 рублей, 
– значится в протоколе, – со-
брано и сдано 246 полушубков, 
1100 пар валенок, 1738 рукави-
чек и носков, разного белья 488 
пар и других теплых вещей в ко-
личестве 1600 штук….»    

– У нас была большая семья. 
В домашнем хозяйстве держа-
ли овец. Стригли шерсть два 
раза в год. Набьют родители ее 
в мешок, и мы, ребятишки, не-
сем в пимокатню, – вспомина-
ет Руфина Устинова, чье дет-
ство пришлось на годы войны. 
– Катали валенок много, а у са-
мих обуть нечего, одна пара на 
двоих детей. Не только у нас, в 
каждой семье так. Потому что и 
валенки, и шерсть, и другие те-
плые вещи сдавали для фрон-
та. Улицы были разбиты на де-
сятидворки. Так вот у нас, пом-
ню, тетя Тася Малышкина ходи-
ла по дворам – собирала теплые 
вещи, кто сколько может, столь-
ко и отдаст. Хорошо запомнила, 
как в школе мы собирали деньги 
– копейками – на самолет, кото-
рый будет громить врага. В ого-
роде выращивали полным-пол-
но табака. Дед рубил листья в 
корыте. Потом махорку скла-
дывали в домотканые (у нас же 
лен выращивали на полях, сами 
ткань из него делали) мешочки 
и отдавали для отправки солда-
там на фронт.  

Неподалеку от Руфины Усти-
новой жил Владимир Глухарев, 
он катал валенки на дому, точ-
нее, в бане, жена – в помощни-
ках. В поселке десятка три, как 
минимум, мастеров-надомни-
ков делали самокатки по зака-
зу селян. Людям надо было бы-
стрее сдать теплую обувь для 
воинов-защитников, и не имело 
значения, где ее сделали: в ар-
тели или в бане. Бойцы присы-
лали письма с благодарностью 
за полученные теплые вещи.

Старожилы рассказывают о 
крупной артели им. Молотова, 
что располагалась между де-
ревнями Шулындина и Садов-
щикова (теперь лишь неболь-
шие курганы вдоль дороги напо-
минают о ней). Производствен-
ный корпус тянулся метров 
пятьдесят. В нем находились 
вместе с другими цехами шер-
стобитка и пимокатня. В гон-
чарном цехе производили и об-
жигали глиняные горшки, чаш-
ки. В мастерской по изготовле-
нию игрушек из глины делали 
разные свистульки, из дерева 
– ветрянки, их продавали в ма-
газинах. О таких игрушках меч-
тал Николай Суханов, в первый 
класс он пошел в первый год во-
йны.

– Василий Козлов мастерил 
телеги и сани. В кузнице их око-
вывали железом, в большей ча-
сти и они шли для фронта, – де-
лится своими воспоминаниями 
Николай Анастасеевич. – При 
артели был большой конный 
двор, куда пригоняли скот табу-
нами из разных сел и колхозов, 
забивали, потом грузили мясо 
на сани. Ребятишками мы про-
вожали большие конные обозы, 
которые везли мясо в Тобольск. 
В артели стоял небольшой ло-
комотив, в топку шли дрова, а 
паром крутили днем пилора-
му, ночью подключали мельни-
цу. Все намолоченное зерно тог-
да шло для фронта, в хозяйствах 
оставались только семена. А вот 
зерноотходы распределяли ра-
ботникам на трудодни, из них-
то и мололи муку. Какие же вкус-
ные были из нее лепешки! Ны-
нешние дети отвернулись бы от 
таких от одного вида, мы же с 
нетерпением ждали, когда мама 
вынет из печи, разделит на всех, 
чтоб никого не обидеть… Овцы 
были в каждом деревенском 
дворе. Многие сами занима-
лись выделкой шкур и шили из 
них шубы, полушубки, в боль-
шей части для красноармейцев. 

Вернемся к постановлению 
районного партсобрания 25 
ноября 1941 года. В одном из 
пунктов ставилась задача «для 
практического выполнения при-
зыва Сталина закончить строи-
тельство и оборудование пи-
мокатной мастерской в пос. Ка-
тышка и пустить в эксплуата-
цию. В декабре добиться еже-
дневного выпуска не менее 170 
пар валенок». Полагаю, речь 
идет о цехе для артели им. Чка-
лова, по данным архива, она 

была образована в 1941 году 
и действовала до 1952 года. 
Вот что рассказывает Василий 
Успенский, труженик тыла, ныне 
председатель районного совета 
ветеранов:

– Артель имени Чкалова на-
ходилась в Катышке, где сей-
час в Голышманово переулок 
Толстого. Там принимали от на-
селения давальческую шерсть. 
Правление определяло, сколь-
ко ее надо сдать, чтобы полу-
чить пару валенок. За рабо-
ту заказчики рассчитывались в 
большей части шерстью, из нее 
в артели тоже катали валенки, и 
правление решало: сколько от-
править фронту в текущем ме-
сяце. Руководил артелью Фи-
липп Чалков – это после того, 
как его комиссовали из армии 
после тяжелого ранения. Кста-
ти, Филипп Данилович был офи-
цером, имел орден Александра 
Невского, в нашем районе толь-
ко двое фронтовиков имели та-
кую награду. Помню, в этой ар-
тели работал Ледяев, инвалид 
Отечественной войны, у него 
не было половины ступни. Это 
был знатный пимокат! Уже по-
сле войны председателем рай-
исполкома работал Николай Ва-
ракин, так он заказывал себе ва-
ленки только у Ледяева. «Чесан-
ки на ноге не чувствую, а ноги 
как в печке», – говаривал он. Ка-
тал валенки и Геннадий Кадоч-
ников – без ноги с детства, его 
жена Тамара была зарощицей, 
делать это не каждый мог, что-
бы обувь получилась качествен-
ной. Есть такая песня: «То ли в 
Витебске, то ли в Рязани не ло-
жились девушки спать. Много 
варежек теплых связали и меч-
тали на фронт их послать». Па-
триотизм, чувство долга помо-
гали нашему поколению прео-
долевать все трудности. 

Артель им. Чкалова изготав-
ливала 2000 пар валенок в год. 
Во время войны в ней сшили 
для советской армии 5000 ов-
чинных полушубков, 8000 тело-
греек, 12000 ватных брюк. Для 
стирки солдатского обмундиро-
вания привлекали девушек. По-
могали все, кто мог. 

– В валенках, белых полушуб-
ках наши солдаты одержали по-
беду в битве под Москвой, – на-
помнил Василий Успенский. – И 
пошли дальше…

галина сентемоВа.
Фото автора и из голышма-

новского краеведческого му-
зея.

В валенках и овчинных полушубках 
солдаты шли к Победе

елизавете глухаревой 97-й год, она много 
лет катала валенки в цехе, вечерами на дому, 
в бане не только для своей семьи, но и по за-

казу, некоторые до сих пор сохранились

мария Щеткова и после вой-
ны много лет работала в сапого-

валяльном цехе – кустпрома, по-
том райпромкомбината, кбо

В голышмановском краеведческом музее 
есть орудия производства пимокатов соро-

ковых годов прошлого века

Наша история
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